



## Einladung

„Was ist falsch an der deutschen Außenpolitik, was sollte geändert werden?“ – unter diese Frage hat Außenminister Frank-Walter Steinmeier das Projekt *„Review 2014 – Außenpolitik Weiter Denken“* gestellt.

Das Auswärtige Amt lädt Sie in Kooperation mit der Deutschen Stiftung Friedensforschung und den Osnabrücker Friedensgesprächen herzlich zur Dialog- und Diskussionsveranstaltung ein:

### Deutschland und die Schutzverantwortung – sind wir bereit zu mehr Engagement?

am Dienstag, 15. Juli 2014 um 19:00 Uhr  
in der Aula der Universität, Neuer Graben/Schloss, Osnabrück

#### Es diskutieren mit Ihnen:

Patricia Flor, Leiterin der Abteilung Vereinte Nationen und Globale Fragen  
im Auswärtigen Amt

Arvid Bell, Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung

#### Moderation:

Michael Brzoska, Vorsitzender der Deutschen Stiftung Friedensforschung

Nach einer Debatte mit Persönlichkeiten und Experten des In- und Auslands über deren Erwartungen an Deutschland sucht das Auswärtige Amt jetzt die Diskussion mit der deutschen Öffentlichkeit. Bis in den Herbst hinein stehen Angehörige des Auswärtigen Amtes Rede und Antwort zu aktuellen und kontroversen Themen der deutschen Außenpolitik.

Bitte leiten Sie diese Einladung auch an interessierte Bekannte und Freunde weiter.

Im Rahmen der Veranstaltungen zum Review 2014 wurde Osnabrück als Friedensstadt ausgewählt, um im Dialog mit den Bürgerinnen und Bürgern über die Internationale Schutzverantwortung als eines der zentralen friedenspolitischen Themen zu diskutieren.

## Die Internationale Schutzverantwortung (Responsibility to Protect)

Als Konzept der internationalen Politik zum Schutz vor Völkermord, Kriegsverbrechen, ethnischer Säuberung und Verbrechen gegen die Menschlichkeit wirft die Schutzverantwortung auch für Deutschland schwerwiegende Fragen auf:

Ab wann darf oder muss sich die internationale Gemeinschaft in innere Angelegenheiten eines Staates einmischen? Welche Rolle sollte Deutschland dabei spielen? Wie verträgt sich die Schutzverantwortung mit einer Politik militärischer Zurückhaltung? Was folgt nach einem Eingreifen im Rahmen der Schutzverantwortung? Und welche Instrumente stehen der deutschen Außenpolitik überhaupt zur Verfügung?

Dies sind Fragen, die sich jede ernsthafte Überprüfung deutscher Außenpolitik dringend stellen muss.

## Programm

### Begrüßung

Wolfgang Griesert, Oberbürgermeister der Stadt Osnabrück

### Moderation und Einführung

Michael Brzoska, Vorsitzender der Deutschen Stiftung Friedensforschung

### Podium

Patricia Flor, Leiterin der Abteilung Vereinte Nationen und Globale Fragen im Auswärtigen Amt

Arvid Bell, Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung

## Wir freuen uns auf Ihr Kommen und auf eine ertragreiche Diskussion!

Weitere Informationen:

<http://www.review2014.de>

<http://www.bundesstiftung-friedensforschung.de>

<http://www.ofg.uni-osnabrueck.de>